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2020年6月4日，张家
城在体育课上练习上篮。

新华社记者邓华 摄

独臂篮球少年张家城追梦故事独臂篮球少年张家城追梦故事
将改编成电影将改编成电影

炎炎烈日下，豆大的汗珠从脸上滑
落。15 岁的魏武戬用袖子抹了把脸，手
撑两根长杖，脚蹬两块细长滑板，以标准
的滑雪姿势冲向终点。

魏武戬正在练习的是滑轮，该项目的
运动装备和技术特点与滑雪非常接近。

“我已经学习滑轮三年了，等开学上了高
一，我还要继续加强练习。”初三刚毕业的
魏武戬说。

近几年，随着冰雪运动在中国快速发
展，滑轮运动也逐步走进校园。北京冬奥
会的成功举办，让滑轮运动在位于中国西
部黄土高原的甘肃省白银市等多地，收获
了越来越多关注。

33 岁的田嘉琦是白银市育才学校的
体育教师，他是魏武戬练习滑轮的入门教
练。“我自己刚开始学滑轮时，摔了不少
跤。但对有点普通轮滑基础的孩子们来
说，滑轮运动学起来还是很快的。”

魏武戬读初一的时候，在社团活动日
上，田嘉琦老师将滑轮运动介绍给了他和
同学们。“头盔、护具和细长的滑板都很吸
引我。跟着田老师练习了大约一周后，就
掌握了滑轮的基本技巧。”

田嘉琦介绍，目前育才学校的学生们
每周二下午都有机会参加滑轮社团的活
动，喜欢这项运动的孩子越来越多。

“滑轮运动是‘冰雪运动旱地化’的一
种有效实施方式。经过无雪期训练，等雪
季到来，孩子们在雪上可以挥洒自如。”田
嘉琦说。

今年初，育才学校多次组织学生到甘
肃白银国家雪上项目训练基地的大众滑
雪场滑雪。“看着练习滑轮的孩子们在雪上

快乐嬉戏，老师们都很欣慰。”田嘉琦说。
甘肃白银国家雪上项目训练基地拥

有专业的越野滑雪和冬季两项场地，可满
足多级别不同冰雪运动赛事的需要。这
两年，以赛事和训练为契机，黄土高原“拥
抱”冰雪运动，白银掀起了冰雪“热”，冬季
滑雪，无雪季滑轮，白银已成为中国冰雪
运动向西部地区发展的重要支点之一。

“我在白银国家雪上项目训练基地滑
雪时，看到了冬残奥越野滑雪和冬季两项
国家集训队队员们刻苦训练，这也激励了
我在强身和学习上不断追求卓越。”魏武
戬说。

在前不久结束的甘肃省第十五届运
动会青少年组滑轮比赛中，魏武戬代表白
银市与来自省内 8 个代表队的近 60 名运
动员同场竞技，最终获得了第九名。“通过
参加比赛，我觉得自己更自信了，还结交
了不少新朋友。”

白银市育才学校副校长胡兰芳介绍，
滑轮运动已在学校开展了近三年，“体育
运动不仅让学生们收获自信，也提升了他
们的综合能力。我校还是教育部认定的

‘全国青少年校园冰雪运动特色学校’。”
白银市白银区教育局相关负责人介

绍，当地学校开展了体育类、益智类等多
种“菜单式”课后服务活动，促进孩子们健
康快乐成长。目前，当地义务教育学段开
设的体育类等社团活动，已惠及3万多名
学生。当地中小学生已实现了常态化、系
统化参与多种体育运动。

“无论将来能否走上滑雪的专业道路，
滑轮和滑雪都是我的爱好了。”魏武戬说。

新华社兰州8月9日电

黄土高原“轮上少年”的冰雪梦

新华社北京 8 月 9 日电
（记者王镜宇、郑直）刚刚当选
世界国际象棋联合会副主席的
谢军 9日接受新华社记者专访
时表示，很荣幸能够当选，国际
象棋是她的情感所系，她会抓
住这个宝贵的机会在国际体育
组织中发挥应有作用，为国际
象棋在世界范围内的普及贡献
自己的力量。

“能够当选很不容易，很
感谢国际象棋界的朋友们对
我的支持和信任，这也是对中
国国际象棋的支持和信任。”
谢军说。

谢军认为，国际象棋的竞
技和普及都很重要。一方面，
从国际上来看，需要举办更多
有影响力、关注度高的赛事来
吸引全世界的目光。中国的
国际象棋项目发展得比较好，
她也会在国际活动中分享中
国在推广、普及方面的经验。
另一方面，谢军也希望继续助
推国际象棋项目在国内的发
展。中国是人口大国，在国际
象棋的普及率上还有很大的
提升空间。

她说：“国际棋联现在的发
展理念，是以国际象棋为平台，
通过高水平的赛事和良好的社

会传播推动更广泛、更深入的
交流。我们要践行这样的理
念，同时我也会在国际棋联更
好地代表中国发声，积极参与
国际象棋的国际事务。”

现在担任着首都体育学院
副校长的谢军表示，近年来国
内的国际象棋培训市场很火
热，家长和孩子的需求旺盛。
不过，在培训的系统化、师资的
规范化方面还有提升空间，她
希望未来这块能有更快的提
升。

“国际象棋对我的性格和
人生都有很大影响。作为一
名国际象棋老师，不仅要教
棋，更要育人，要在教孩子下
棋的过程中潜移默化地体现
教育的理念。我们看到，很多
优秀的棋手转型也比较顺畅，
下棋对于学习、思考、应变能
力和健康人格的培养都能有
所帮助。”

谢军是中国首位国际象棋
女子世界冠军，她希望中国棋
手能在国际赛事中取得越来越
好的成绩。谢军注意到印度青
年棋手最近几年的崛起，她相
信中国也会涌现出更多优秀的
年轻棋手，像丁立人一样朝着
竞技巅峰发起冲击。

新任国际棋联副主席谢军：

为国际象棋的推广、普及贡献力量

新华网广州8月9日电（记者杨淑馨）根
据广东云浮市独臂篮球少年张家城故事改编
的电影《我，就是风！》于8日在云浮开机，该电
影将由张家城本人出演。

2020年5月，张家城一段独臂花式打篮球
的视频在网络上热传，并得到姚明、易建联、
朱芳雨等篮球运动员的点赞，同时也引发网
友对其成长励志经历的关注。

5 岁那年，张家城因意外失去部分右臂。
2018 年，云浮市高村镇政府举办了免费暑假
少儿篮球培训班，在那里，第一次接触篮球的
张家城爱上了这项运动，并从此确立了自己
要成为一名职业球员的梦想。“要努力，不要
放弃”，这是张家城喜欢的座右铭，每天坚持
练习运球、投篮，他用独臂撑起了自己的篮球
梦想。

该片将由珠江电影集团出品、广东珠影
影视制作有限公司拍摄制作。

新华社记者程楠、赵伟宏


